



Sesión: 28
Fecha: 31-05-2022
Hora: 11:00

Proyecto de Resolución N° 126

Materia:

Solicita a S. E. el Presidente de la República hacer presente la urgencia en la discusión de los proyectos de ley que se indican.

Votación Sala

Estado: Aprobado
Sesión: 70
Fecha: 06-09-2022
A Favor: 62
En Contra: 27
Abstención: 20
Inhabilitados: 0

Autores:

- 1 José Carlos Meza Pereira
- 2 Cristián Araya Lerdo de Tejada
- 3 Chiara Barchiesi Chávez
- 4 Gonzalo De la Carrera Correa
- 5 Juan Irrazával Rossel
- 6 Harry Jürgensen Rundshagen
- 7 Mauricio Ojeda Rebolledo
- 8 Leonidas Romero Sáez
- 9 Luis Sánchez Ossa
- 10 Stephan Schubert Rubio



Adherentes:

1

PROYECTO DE RESOLUCIÓN POR EL QUE SE SOLICITA A SU EXCELENCIA EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA OTORGAR SIMPLE URGENCIA A LOS PROYECTO DE LEY (1) QUE MODIFICA LA LEY N° 18.050, EN MATERIA DE OTORGAMIENTO DE INDULTOS PARTICULARES, RESPECTO DE AQUELLOS CONDENADOS QUE PADECIERAN ENFERMEDADES GRAVES EN SU ETAPA TERMINAL Y PERSONAS MAYORES DE 70 AÑOS. BOLETÍN: 5874-07 Y (2)MODIFICA LA LEY N°18.216, QUE ESTABLECE PENAS QUE INDICA COMO SUSTITUTIVAS A LAS PENAS PRIVATIVAS O RESTRINGIDAS DE LIBERTAD, PARA APLICAR UN NUEVO RÉGIMEN DE CUMPLIMIENTO DE CONDENA, EN FAVOR DE PERSONAS QUE PADEZCAN UNA ENFERMEDAD TERMINAL. BOLETÍN: 11.024-7

CONSIDERANDO.

1. Lo dispuesto en el artículo 74 de la Constitución Política de la República que se refiere a las urgencias señalando que *“El Presidente de la República podrá hacer presente la urgencia en el despacho de un proyecto, en uno o en todos sus trámites, y en tal caso, la Cámara respectiva deberá pronunciarse dentro del plazo máximo de treinta días. La calificación de la urgencia corresponderá hacerla al Presidente de la República de acuerdo a la ley orgánica constitucional relativa al Congreso, la que establecerá también todo lo relacionado con la tramitación interna de la ley.”*
2. El numeral 12 del artículo 1° del Reglamento de la Cámara de Diputados define las urgencias como *“el procedimiento que permite acortar los plazos de discusión y otorgar preferencia en la tramitación de los asuntos que la Cámara debe considerar”*.
3. El inciso primero del artículo 26° de la ley orgánica constitucional del Congreso Nacional, que establece que la urgencia se puede calificar de *“simple, suma o de discusión inmediata”*. Y el artículo 27 de la misma ley que señala que *“Cuando un proyecto sea calificado de simple urgencia, su discusión y votación en la Cámara requerida deberán quedar terminadas en el plazo de treinta días;”*.
4. El artículo 187° del Reglamento de la Cámara de Diputados y Diputadas, establece que: *“Cuando un proyecto sea declarado de simple urgencia, se procederá a su discusión y votación en la forma siguiente. El proyecto deberá ser despachado por la Cámara en treinta días, que se distribuirán así: 1. Dieciséis días para el primer informe de comisión, u once, si procediere informe de la Comisión de Hacienda. Para este cómputo, a más tardar el día once la comisión técnica deberá determinar si el proyecto debe ser conocido por la Comisión de Hacienda. 2. Cinco días para el informe de la Comisión de Hacienda, si procediere. 3. Tres días para la discusión general del proyecto en la Sala, al término de los cuales, en todo caso, deberá votarse. 4. Si el proyecto vuelve para el segundo informe de comisión, ésta deberá presentarlo en el plazo de siete días, o cuatro, si procediere segundo informe de la Comisión de Hacienda, la que deberá despacharlo dentro de los tres días siguientes a su terminación. 5.*



Cuatro días para discusión y votación en particular en la Sala, al término de los cuales, en todo caso, deberá votarse. Lo dispuesto en este número se debe entender sin perjuicio de lo establecido en el inciso segundo del artículo 134 (tiempo de los comités, salvo renuncia)."

5. Que el proyecto fue iniciado en moción por los diputados Pedro Araya, Gabriel Ascencio, Jorge Burgos, Eduardo Díaz, Alvaro Escobar, Jaime Mulet, Eduardo Saffirio, Alejandra Sepúlveda y Esteban Valenzuela, fue ingresado como proyecto de ley el año 2008, pasando más de 10 años de su presentación, sigue existiendo una necesidad de hacerse cargo legislativamente de este tema que involucra el resguardo de los Derechos Humanos.
6. Los otros proyectos de ley, presentados durante los últimos años que buscan enfrentar la misma problemática, como lo son el boletín N° 11517-07 y N°11024-07, ambos en primer trámite constitucional. Respecto del primero, fue votado en sala el 23 septiembre de 2021 resultando aprobado por 62 votos a favor y 53 en contra.
7. Que es necesario avanzar en un proyecto de ley que sin ningún tipo de discriminación o diferencias, avances en garantizar una muerte humanitaria y digna. Debemos recordar que la finalidad de la pena es retribuir y/o educar y reinsertar al condenado. Con el objeto de no incurrir en una falacia, debemos afirmar que, en estos casos la remisión de la pena o su reducción persiguen un fin excepcional de ribetes claramente humanitarios y, siguiendo a la doctrina científica a fines de justicia material pues en palabras de Sánchez Yllera "la enfermedad incurable y la ancianidad merman la fuerza física, la agresividad y resistencia del penado."
8. La experiencia comparada del caso argentino. En el año 2006, se presentó una moción que modificó la ley 24.660. El condenado que padezca una enfermedad incurable en período terminal, podrá cumplir la pena impuesta en detención domiciliaria, por resolución del juez de ejecución o juez competente, cuando mediare pedido de un familiar, persona o institución responsable que asuma su cuidado, previo informes médico, psicológico y social que fundadamente lo justifique.

Por lo motivos previamente expuestos, los diputados que suscribimos el presente, venimos en proponer a esta H. Cámara el siguiente



PROYECTO DE RESOLUCIÓN

SOLICITAMOS A S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA:

1. Que en uso de las facultades que se le confieren por la Constitución Política de la República y por las leyes de la nación, haga uso de la prerrogativa de otorgar urgencia al Proyecto de Ley que modifica la ley N° 18.050, en materia de otorgamiento de indultos particulares, respecto de aquellos condenados que padecieran enfermedades graves en su etapa terminal y personas mayores de 70 años.
2. Que en uso de las facultades que se le confieren por la Constitución Política de la República y por las leyes de la nación, haga uso de la prerrogativa de otorgar urgencia al Proyecto de Ley Modifica la ley N°18. 216, que Establece penas que indica como sustitutivas a las penas privativas o restrictivas de libertad, para aplicar un nuevo régimen de cumplimiento de condena, en favor de personas que padezcan una enfermedad terminal.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. JOSÉ CARLOS MEZA P.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. LEONIDAS ROMERO S.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. MAURICIO OJEDA R.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CRISTIAN ARAYA L.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CHIARA BARCHIESI C.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. GONZALO DE LA CARRERA C.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. JUAN IRARRÁZAVAL R.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. HARRY JÜRGENSEN R.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. LUIS SÁNCHEZ O.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. STEPHAN SCHUBERT R.

